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Estancia en la Universidad 
de Wisconsin-Parkside 
F. SÉNECA. Enrique Ortega, profe 
sor de Ciencias del Deporte de la 
UMU, va a disfrutar de una estan 
cia investigadora de seis meses en 
el Health, Kinesiology, & Sport Mgt 
Department de la Universidad de 
WisconsinParkside (EEUU), don 
de pretende aplicar un programa 

de intervención sustentado en evi 
dencias científicas para mejorar la 
formación de los deportistas y en 
trenadores de la NCAA norteame 
ricana. El objetivo principal es co 
nocer si la aplicación de un pro 
grama de intervención basado en 
el uso de establecimiento de ob 
jetivos, y la presentación de la in 
formación mediante informes, in- 
crementa los niveles de rendímien 
to deportivo, entre otras cosas. 

Enseñar a través del 
dne de animación 

UMU. Frenar la pérdida de biodi 
versidad y mitigar sus conse 
cuencias es una cuestión de cien- 
cia y gestión, pero también de 
educación. La tesis doctoral de 
Manuel Fernández Díaz, en la 
UMU, considera el cine como un 
recurso para la transferencia 
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científica, pero también para la 
alfabetización artística y mediá 
tica. Detrás de sus icónicos per 
sonajes también se muestran 
problemáticas ambientales que 
involucran y afectan a la biodi 
versidad. El cine animado es por 
tador de significados, emociona, 
motiva y genera valores que po 
drían favorecer el desarrollo de 
futuras conductas en favor de la 
conservación de la Naturaleza. 

L
a incidencia de melanoma 
cutáneo en España está au 
mentando. Entre 2002 y 

2022, la tasa de incidencia anual 
ajustada por edad por cada 
100.000 personas se ha incre 
mentado, tanto en hombres como 
en mujeres. En concreto, ha pa 
sado de 10,5 a 16,3 casos en mu 
jeres y de 10,8 a 14,6 en hombres, 
lo que supone un incremento 
anual del 2,5% y del 1,6% respec 
tivamente, según refleja la info 
grafía sobre 'Melanoma cutáneo 
en España' elaborada, coincidien 
do con la época estival, por la Red 
Española de Registros de Cáncer 
(REDECAN) y la Sociedad Espa 
ñola de oncología Médica (SEOM). 

Y es que, como apunta Román 
Martí Díaz, investigador predoc 
toral de la Fundación Séneca en el 
grupo de 'Enzimología' de la Uni 
versidad de Murcia, «el melano 
ma es un problema de salud pú 
blica a escala mundial, con altas 
tasas de incidencia y mortalidad». 

Por esta razón, el descubrimien 
to de nuevas moléculas o terapias 
para evitar su progresión y aumen 
tar la calidad y esperanza de vida 
de los pacientes con melanoma es 
un objetivo altamente deseado por 
científicos de todo el mundo. Sin 
embargo, actualmente la mayoría 
de los pacientes terminan desa 
rrollando resistencia a las terapias 
existentes, dando lugar de forma 
inevitable a la reaparición del tu 
mor. «Esta resistencia a las tera 
pias, tales como la radioterapia, 
quimioterapia e inmunoterapia, 
es un escenario complejo en el que 
participan cambios genéticos, epi 
genéticos y metabólicos en las cé 
lulas tumorales y que, por tanto, 
necesita ser estudiado en profun 
didad», indica el investigador. 

El proyecto que le ocupa, 'Plas 
ticidad metabólica del melanoma: 
epigenética y respuesta a la inmu 
noterapia', está centrado en la bús 
queda por explicar las causas del 
melanoma, un tipo de cáncer de 
piel que se origina cuando los me 
lanocitos (células pigmentarias de 
la piel) comienzan a crecer de for 
ma descontrolada. Para conseguir 
lo, es imprescindible conocer los 
mecanismos moleculares que re 
gulan la expresión de genes impli 

Román Martí, Investigador predoctoral de la Fundación Séneca en el grupo de 'Enzlmología' de la UMU. VICENTE V1CtNs 

La ciencia detrás 
del cáncer de piel 

S Investigadores de 
la Universidad de Murcia tratan de 
averiguar las causas del melanoma 
y desarrollar nuevas terapias 

MARÍA JOSÉ 
MORENO 

cactos en procesos básicos para la 
formación y proliferación tumo 
ral. Aunque en el cáncer predomi 
nan las anormalidades genéticas, 
principalmente mutaciones, se ha 
demostrado que modificaciones 
que no implican cambios en la se 
cuencia del ADN (alteraciones epi 
genéticas) comparten un papel im 
portante en su desarrollo. 

•Estudios recientes, realizados 
en nuestro laboratorio, han pues 
to de manifiesto que tratamientos 
con determinados compuestos son 
útiles para modular el perfil epi 
genético de distintos tumores epi 
teliales y producir un efecto anti 
tumoral potente e irreversible», 
indica. En general, este proyecto 
tratará de estudiar los cambios quí 
micos en proteínas clave después 
de su síntesis, permitiendo escla 
recer los mecanismos molecula 
res que conducen a un fenotipo tu 
moral, para así poder enfrentar la 
patología haciendo uso de terapias 
de baja toxicidad y con alta tasa de 
respuesta. Además, se estudiará 
el papel del factor de transcripción 
MITF, clave en la diferenciación de 
estos tumores, en la respuesta in 
mune contra el melanoma. 

Según Román Martí, «el obje 
tivo principal de este proyecto se 
basa en conocer las bases mole 
culares que dan lugar a los fenó 
menos de resistencia de los tra 
tamientos en mela noma, como 
ocurre con la quimioterapia e in 
munoterapia, y desarrollar nue 
vas terapias para combatir la apa 
rición de células tumorales resi 
tentes a dichos tratamientos». 

Hipótesis 
El punto de partida del grupo de 
la UMU, que dirige el catedrático 
José Neptuno Rodríguez López, se 
basa en la aparición de resisten 
cias a los tratamientos contra el 
melanoma. Por ejemplo, uno de 
los fármacos más utilizado para 
tratar el melanoma es el Vemura 
fenib, ya que actúa bloqueando a 
la proteína BRAF alterada, respon 
sable del 45% de los melanomas 
diagnosticados. Esta proteína al 
terada ayuda a las células de me 
lanoma a crecer descontrolada 
mente. Sin embargo, se descono 
ce el mecanismo por el cual apa 
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Nueva científica para 
la fachada del l+D+i 

UPCT. El Vicerrectorado de In- 
vestigación, Transferencia y Di- 
vulgación de la Universidad Po- 
litécnica de Cartagena ha infor- 
mado de la apertura de la vota- 
ción ciudadana para elegir el 
nuevo nombre de científica que 
será grabado en la fachada del 

edificio I+D+i con motivo del Día 
Internacional de la Mujer y la 
Niña en la Ciencia, el 11 de febre- 
ro. La votación estará abierta has- 
ta las 23:59 del 10 de febrero en 
la página web mujercientifi- 
ca.upct.es. El lunes 13 se presen- 
tará el nombre elegido por lama- 
yoría. Las candidatas este año son 
Rosalyn Yalow, carolina Herschel, 
Youyou Tu, Emmanuelle Char- 
pentier y Jennifer A. Doudna. 

Contaminantes 
tóxicos en cetáceos 

UMU. Delfines, calderones, ca- 
chalotes y rorcuales son mamí- 
feros, que padecen enfermeda- 
des similares a los humanos. 
La tesis doctoral de Gabriel Ló- 
pez, en la UMU, ha analizado 
muestras obtenidas de los ce- 
táceos varados en las costas 

murcianas y ha encontrado va- 
rios contaminantes ambienta 
les tóxicos, en su mayoría prohi- 
bidos o estrictamente regula- 
dos. Metales pesados como el 
mercurio o pesticidas en grandes 
cantidades en estas especies evi- 
dencian su presencia en las aguas 
del Mediterráneo. Estas concen- 
traciones pueden ser responsa 
bles de un perjuicio para la salud 
de las poblaciones estudiadas. 

recen poblaciones celulares resis- 
tentes a este tipo de terapias. 

Estudios recientes, en los que 
han participado los científicos de 
la Universidad de Murcia, sugieren 
que este fenómeno podría estar 
mediado por la metilación de las 
proteínas (estrategia epigenética) 

Incluso, en estudios más recien- 
tes hemos demostrado que la com- 
binación de moléculas desmeti- 
lantes sintetizadas en nuestro la- 
boratorio produce una inhibición 
tanto de la metilación del ADN 
como de las proteínas. Esta tera- 
pia podría ser utilizada para re- 
vertir la epigenética de las células 
tumorales dentro del microentor- 
no tumoral y sensibilizarlas a los 
tratamientos contra el melanoma, 
por ejemplo, inhibidores especí- 
ficos de BRAF, explica Marti Díaz. 

Entre los resultados más des- 
tacados que ha obtenido el gru- 
po hasta la fecha, está el haber 
observado que la radiación ioni- 
zante sobre células de melanoma 
provoca un aumento de la expre- 
sión tanto del factor de transcrip- 
ción MITF, clave en las células de 
este tipo de cáncer, como de pro- 
teínas inmunogénicas de mem- 
brana; lo que sugiere que la ra- 
dioterapia tiene un efecto modu- 
lador sobre dichas proteínas. 

Estudios en ratones mostraron 
que la expresión de MITF hace que 
el melanoma sea capaz de evadir 
la respuesta del sistema inmune. 
Los investigadores también han 
demostrado que la inhibición de 
la proteasa ADAMlO, una proteí- 
na implicada en la respuesta del 
sistema inmune, junto con una 
alta expresión de MITF puede ser 
considerada como una eficiente 
estrategia para el tratamiento del 
melanoma. Los resultados de esta 
investigación han sido presenta- 
dos en varios congresos naciona- 
les e internacionales y publicados 
en la prestigiosa revista interna- 
cional Journal of Experimental & 
Clinical Cancer Research. 

«Durante el desarrollo de mi te- 
sis -indica Román Marti- hemos 
colaborado con el profesor Colin 
Goding (Ludwig lnstitute for Can- 
cer Research, Oxford, Reino Uni- 
do), sobre todo, para el análisis de 
datos de transcriptómica (un tipo 

Estudios en ratones 
mostraron que la 
expresión de MITF 
hace que el melanoma 
sea capaz de evadir 
la respuesta del 
sistema inmune 

de prueba que permite analizar el 
contenido en ADN o ARN de las 
células) profundizando especial- 
mente en aquellos genes relacio- 
nados con las principales rutas de 
señalización en melanoma. Ade- 
más, hace unos meses hemos ini 
ciado una colaboración con el gru- 
po del Profesor Jo Waaler (lnstitu- 
te of Basic Medical Sciences, Oslo, 
Noruega) centrada en el estudio 
de modelos animales para desa- 
rrollar estrategias inmunotera- 
péuticas contra el melanorna», 
unas sinergias que han hecho po- 
sible el éxito alcanzado. 

Además, recientemente ha 
realizado una estancia de tres 
meses (desde septiembre hasta 
diciembre de 2022) en el grupo 
de investigación liderado por el 
Profesor Jo Waaler en el Institu- 
te of Basic Medical Sciences, Oslo 
(Noruega). 

•A lo largo de estos meses es- 
tuve evaluando en células de me- 
lanoma los efectos de un inhíbí- 
dor específico de la enzima tan- 
quirasa, una proteína implicada 
en la evasión del sistema inmu- 
ne. Los primeros resultados en 
modelos animales fueron espe- 
ranzadores e indican la poten- 
cial aplicación de una terapia 
combinada utilizando este tipo 
de inhibidoresjunto con inhibi- 
dores de los puntos de control 
inmunológico (por ejemplo, anti- 
PD-Ll)•. Dicha estancia ha sido 
financiada por la Fundación Sé- 
neca -Agencia Regional de Cien- 
cia y Tecnología- en el marco de 
su programa de 'Ayudas para la 
realización de estancias exter- 
nas destinadas a los investiga- 
dores predoctorales contratados 
con cargo al Subprograma Re- 
gional de contratos de FPI'. 
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Reunión del proyecto 
Erasmus+ APPRAIS 

UMU. La UMU acoge la reunión del 
proyecto Erasmus+ APPRAIS para 
implementar en las universida 
des del Kurdistán iraquí el proce- 
so de Bolonia. El proyecto propo- 
ne modernizar el sistema univer 
sitario de esa zona, mediante la 
modificación de la gobernanza, la 

dirección y planificación estraté- 
gica, mejorando la movilidad in- 
ternacional de los estudiantes e 
implementando el aseguramien- 
to interno y externo de la calidad 
en la docencia, actividad investi- 
gadora y actividad de transferen- 
cia. En este proyecto participan 
ocho universidades y el Ministerio 
de Educación Superior y de Inves- 
tigación Científica del Kurdistán, 
y cuatro universidades europeas. 

Equipamiento único 
y puntero en el SAIT 

UPCT. El Servicio de Apoyo a la In- 
vestigación Tecnológica (SAIT) 
de la Universidad Politécnica de 
Cartagena cuenta con una nue- 
va técnica para el análisis quí 
mico de superficies: un espec- 
trómetro de fotoelectrones indu- 
cidos por rayos X, XPS en sus si- 

glas en inglés, que es único en la 
Región de Murcia y uno de los 
más avanzados de los que existe 
hoy en día en toda España. El 
equipo, adquirido a petición del 
grupo de Materiales Avanzados 
para la Producción y Almacena- 
miento de Energía, permite rea- 
lizar tareas de instrumentación 
de interés para el desarrollo de 
nuevos materiales y para indus- 
trias químicas y farmacéuticas. 

M.J. MORENO 

Alberto Gonz�lez-Costea, oftalmólogo y presidente de la Fundación Never Suerrender. MARTINEZ suEso 

Al erto González-Costea 
Presidente de la Fundación Never Surrender 

-¿Y qué tipo de deporte deben 
practicar? 
-Cada caso es diferente, por ello 
'Never Surrender' es un método 
personalizado para cada pacien- 
te individualmente. No importa 
su edad ni su condición física pre- 
via, ya que uno de nuestros ex- 
pertos les realiza una evaluación 
durante una hora con unos sen- 
sores y equipamientos diseña- 
dos y patentados con el nombre 
da la fundación. Según el estadía 
de la enfermedad y la condición 
física previa de cada paciente se 
le presta una atención individua- 
lizada a lo largo de las semanas 
para que sus ejercicios le ayuden 
a enfrentar mejor este periodo. 
En principio son ejercicios de 
fuerza. La población asocia esto 
a pesas y musculación, sin em- 
bargo, hay otros muchos ejerci- 
cios de fuerza para aquellos pa- 
cientes cuya condición no les per- 
mite realizar estos ejercicios. Te- 
nemos pacientes de 80 años ya 
incluidos en el programa y asis- 
ten a sus sesiones sin problemas. 
-¿Qué tienen preparado para 
2023? 
-El 2023 va a ser un afio de fuer- 
te crecimiento para la FUndación, 
pues viene cargado de aperturas 
de nuevos centros que ya tene- 
mos en marcha. Además, esta- 
mos recibiendo numerosas pro- 
puestas de acuerdos desde dife- 
rentes municipios de la Región. 
También nos espera la n Gala Be- 
néfica 'Never Surrender', que se 
celebrará en marzo, y en la que 
esperamos tener tanto éxito como 
el afio pasado. En 2022 más de 
600 personas nos acompafiaron 
en un día que al margen de ayu- 
dar a recaudar fondos se disfru- 
tó mucho con la exquisita gastro- 
nomía, los conciertos del Sótano 
del Doctor, Antonio Hidalgo y los 
Happys, y del monólogo de Kal- 
deras. Por supuesto, repetiremos 
la carrera popular en la Univer- 
sidad, que será un día para dis- 
frutar en familia. Y, sin duda, nos 
esforzaremos para seguir dando 
a conocer la Fundación, partici- 
pando en eventos deportivos de 
distintas poblaciones, para que 
todo aquel que lo desee pueda ha- 
cerse socio, o comprar una cami- 
seta, gorras, y resto productos 
cuya recaudación va destinada 
íntegramente a que los pacientes 
sigan accediendo de modo gra- 
tuito a sus ejercicios de fuerza con 
el método 'Never Surrender'. 

Presidente de Honor a titulo pós- 
tumo para honrar su memoria. 
-¿Qué hitos han alcanzado en 
estos meses? 
-En apenas 10 meses desde su 
constitución, esta Fundación ya 
está ayudando a más de un cen- 
tenar de pacientes oncológicos 
contando ya con centros depor- 
tivos en casi una decena de mu- 
nicipios. Pero la mayor satisfac- 
ción es estar recibiendo men- 
sajes muy positivos y de agra- 
decimiento de nuestros pacien- 
tes, ellos son los que nos mue- 
ven a seguir haciendo crecer 
esta Fundación cada día. En re- 
lación a crecimiento, ya tene- 
mos solicitudes para seguir ex- 
tendiendo la Fundación por toda 
la geografía de la Región. Inclu- 
so hemos recibido propuestas 
de otras comunidades autóno- 
mas cercanas para implantar el 
modelo Never Surrender. 
-Trabajan de mano de la Cien- 
cia, avalados por la Cátedra 'De- 
porte y Cáncer' de la Universi- 
dad de Murcia. ¿Qué supone esto? 
- Desde el inicio, el Dr. Vladimir 
Salazar, médico internista, reco- 
nocido investigador sobre la 
trombosis y paciente oncológi- 
co, siempre tuvo claro que la in- 
vestigación clínica es la gran im- 
pulsora del conocimiento, y que 
este enfoque científico era fun- 
damental para Fundación. Esta- 
mos muy agradecidos a la Uni- 
versidad de Murcia por todo el 
apoyo que nos han prestado para 
conseguir esta Cátedra. 
-El objetivo principal de la Fun- 
dación es promover la práctica 
de deporte en pacientes onco- 
lógicos, como parte de su trata- 
miento. ¿Qué beneficios van a 
conseguir? 
-Las evidencias que van apare- 
ciendo en la literatura científi- 
ca avalan sin duda alguna que 
el ejercicio de fuerza mejora la 
situación de los pacientes onco- 
lógicos cuando se encuentran 
bajo tratamiento con quimiote- 
riapia y radioterapia. Esta acti- 
vidad controlada, segura y diri- 
gida por licenciados en activi- 
dad física y deporte, formados 
con un riguroso método cientí- 
fico, ha demostrado que los pa- 
cientes pierden menos masa 
muscular y menos masa ósea, 
que toleran mejor el tratamien- 
to y que además se evidencia me- 
joría en la situación anímica para 
enfrentar esta etapa de su vida. 

Vladimir Salazar es quien debe 
ser reconocido como el gran pi- 
lar sobre el que se ha construi- 
do esta Fundación. Un proyecto 
que nace con el único fin de ofre- 
cer, de modo gratuito, un trata- 
miento deportivo para mejorar 
el pronóstico y la calidad de vida 
de los pacientes con cáncer en 
su fase aguda. No en vano, los 
patronos lo hemos designado 

partidas por la Región de Murcia 
(Universidad de Murcia, Carava- 
ca de la Cruz, Malina de Segura y 
águilas) y se ha convertido en re- 
ferente, algo en lo que la figura de 
su fundador, el Dr. Vladimir Sala- 
zar (fallecido el pasado mes de 
diciembre), ha sido clave. 

Según Alberto González-Cos- 
tea, actual presidente de la Fun- 
dación, «sin duda alguna el Dr. 

<<El ejercicio de fuerza 
mejora la situación 
de los pacientes 
oncológicos,, 

L
a Fundación Never surren- 
der nació en marzo de 
2022 con el objetivo de me- 

j orar el pronóstico y la calidad 
de vida de los pacientes de cán- 
cer a través del deporte de fuer- 
za, así como realizar la investi- 
gación necesaria para mejorar 
este tratamiento en este tipo de 
pacientes. En menos de un afio 
ya cuenta con cuatro sedes re- 
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Mayores visitan la 
Finca Tomás Ferro 
UPCT. Una treintena de estudian- 
tes de la Universidad de Mayo- 
res de la UPCT visitaron la Es- 
tación Agroalimentaria Expe- 
rimental Tomás Ferro, de la Po- 
litécnica de Cartagena, ubica- 
da en la localidad de La Palma, 
y conocieron la viña donde su 

cultiva la uva merseguera, con 
la que se realiza el vino homó- 
nimo. También vieron las ins- 
talaciones en las que se traba- 
ja para la recuperaciónde la ga- 
llina murciana y los inverna- 
deros donde se están realizan 
do experiencias de agricultu- 
ra urbana innovadora para una 
producción sostenible, un pro- 
yecto financiado por el Minis- 
terio de Ciencia e Innovación. 

Resoluciones de 
ayudas científicas 

F. SÉNECA. La Fundación Séne- 
ca-Agencia Regional de Cien- 
cia y Tecnología ha resuelto 
recientemente tanto su con- 
vocatoria de ayudas a la reali- 
zación de proyectos para el de- 
sarrollo de investigación cien- 
tífica y técnica por grupos 

competitivos, como las Ayu- 
das a Proyectos para la Gene- 
ración de Nuevo Liderazgo 
Científico 'Jóvenes Líderes en 
Investigación', incluidas en el 
subprograma de Generación 
de Conocimiento de Excelen- 
cia. Se trata de 59 proyectos 
concedidos para el primer caso 
y de 10 en el segundo, lo que 
supone una inversión global 
que asciende a 4.831.167,20 €. 

Perla A. G · mez Especialista en Ciencia y 
Tecnología Agroalimentaria del Instituto 
de Biotecnología Vegetal de la UPCT 

«Cuanto más color tiene el 
producto vegetal, más rico es 
en compuestos beneficiosos 
para la salud» 

M.J. MORENO 

sa consumirlos crudos. Cuando 
esto no es así, la cocción debe ser 
lo menos agresiva posible: tem- 
peraturas no muy elevadas y por 
tiempos cortos. El uso de micro- 
ondas o radiofrecuencias, coci 
nado en condiciones de vacío 
controlado, freidoras de aire, etc. 
mantienen mejor las propieda- 
des que asar, freír o hervir. En la 
medida de lo posible se sugiere 
no hervir, puesto que la mayoría 
de estos compuestos son hidro- 
solubles y se perderían en el agua. 
-¿Cómo habría que preservar, 
tratar o consumir los alimentos 
para obtener un beneficio ópti- 
mo de sus propiedades al con- 
sumirlos? 
-Primeramente, manteniendo la 
cadena de frío. La mayoría de los 
compuestos se degradan cuan- 
do están expuestos por mucho 
tiempo a temperatura ambiente. 
Por eso es importante tratar de 
mantener estos alimentos refri- 
gerados. En segundo lugar, hay 
que intentar consumirlos, una 
vra. procesados, en el menor tiem- 
po posible. No tanto porque pue- 
da haber una degradación de los 
compuestos bioactivos, como por- 
que puedan crecer microorga- 
nismos que deterioren el produc- 
to y afecten su seguridad sanita- 
ria y la calidad organoléptica. 
¿Un consumo excesivo de com 
puestos bioactivos podría tener 
un efecto contrario al deseado 
y llegar a ser nocivos? 
-Hay algunos compuestos que a 
altas concentraciones pueden com- 
portarse como sustancias tóxicas 
o tener actividad «antínutriente» 
(nitratos, taninos, ácido fitico). Pero, 
en general, esto es muy poco pro- 
bable que ocurra ya que muchos 
de estos compuestos están pre- 
sentes principalmente en alimen- 
tos que no se consumen crudos, 
con lo cual se degradan al cocinar, 
y en concentraciones a las que, en 
una dieta normal, no se llegaría a 
consumir una cantidad que pu- 
diera suponer un riesgo. Por últi- 
mo, hay que tener en cuenta que 
la acción de los compuestos bíoac- 
tivos es el resultado de interaccio- 
nes entre los diferentes compo- 
nentes del alimento, por una par- 
te, y entre estos componentes y 
nuestro organismo. Por lo tanto. 
algunos beneficios se obtendrían 
simplemente por consumir una 
dieta equilibrada, más que por in- 
gerir una cantidad adicional de 
compuestos bioactivos. 

Hidrosolubles 
-No obstante, los alimentos, al 
cocinarlos, varían sus propieda- 
des, por lo que también en casa 
debemos prestar atención a ello. 
¿Cómo afecta el procesado a los 
compuestos bioactivos: disminu- 
yen o se pueden incrementar? 
-Efectivamente, la cocción mu- 
chas veces produce la degrada- 
ción o simplemente la pérdida 
de estos compuestos. Por ello, 
siempre que sea factible, intere- 

beneficiosos para la salud. 
-cuando se cultivan, hay distin- 
tos tratamientos que pueden in- 
crementar sus propiedades be- 
neficiosas. En su grupo han in- 
vestigado sobre ello: ¿Qué han 
encontrado? 
-Muchos de los compuestos bioac- 
tivos se generan naturalmente por 
la propia planta en su metabolis- 
mo secundario actuando como 
mecanismos de defensa frente a 
agresiones externas (sequía, en- 
fermedades, radiación UV, ilumi- 
nación, salinidad ... ). Algunos de 
estos estreses, aplicados en con- 
diciones controladas y con la in- 
tensidad adecuada, ya sea duran- 
te el cultivo o en postcosecha, per- 
miten incrementar la cantidad de 
compuestos bioactivos natural- 
mente sin perjuicio de la calidad 
del producto ni en detrimento de 
su vida comercial. Así los hemos 
corroborado en numerosos tra 
bajos realizados por el GPR y el 
IBV, además de otros muchos in- 
vestigadores en el mundo. 

leguminosas Oentejas, guisantes. .. ), 
así como alcachofas, zanahorias, 
ajo, maíz, calabaza ... y frutas como 
granada, uva, fresa, piña, mango, 
arándano, cítricos, kiwi, papaya ... 
destacándose también las espe- 
cias (orégano, clavo, pímíenta.jen- 
gibre, curry, albahaca ... ). De una 
manera general se dice que cuan- 
to más color tiene el producto ve- 
getal, más rico es en compuestos 

«La mayoría de los 
compuestos se 
degradan cuando están 
expuestos por mucho 
tiempo a temperatura 
ambiente. Por eso 
es importante tratar 
de mantener estos 
alimentos refrigerados» 

Equipo en el que trabaja Perla A. Gómez (sentada). en la UPCT. ,. M. •· 

tos que contienen bacterias bene- 
ficiosas en cantidades que puedan 
favorecer que la macrobiótica in- 
testinal se regenere, contribuyen- 
do a evitar trastornos gastrointes- 
tinales y mejorando la respuesta 
inmunitaria del organismo y la sín- 
tesis de algunas vitaminas y áci- 
dos grasos de cadena corta. 
-¿Qué alimentos contienen una 
mayor cantidad de compuestos 
bioactivos? 
-sí nos centramos en los produc- 
tos hortofrutícolas, que es nues- 
tra área de investigación, la gran 
mayoría contiene compuestos 
bioactivos. Sin embargo. para que 
ejerzan su efecto, no sólo impor- 
ta de qué compuesto se trate, sino 
que, además, deben encontrarse 
en concentraciones apropiadas. 
Por ello. hay algunas frutas y hor- 
talizas que destacan sobre otras: 
hortalizas de hoja verde (espina- 
ca, rúcula ... ), las que provienen de 
la familia de las brasicáceas (bró- 
coli, kale, rábano. mostaza ... ) y las 

Los compuestos bioactivos 
presentes en los alimentos 
son sustancias que propor- 

cionarían un beneficio para la 
salud más allá de lo que un ali- 
mento aportaría para la nutri- 
ción esencial o básica. Normal- 
mente están presentes en con 
centraciones bajas y pueden ser 
de origen animal o vegetal. Por 
lo general, los compuestos bioac- 
tivos se hallan en mayor medi- 
da en las plantas, por ello se ha- 
bla muchas veces de fitoquími- 
cos o compuestos nutracéuticos. 

En la Universidad Politécnica 
de cartagena, una de las princi- 
pales lineas de investigación del 
grupo de Postrecolección y Re- 
frigeración (GPR), cuyo Investi- 
gador responsable es Francisco 
Artés Hernández, se ocupa de 
los mismos y Perla A. Gómez for- 
ma parte del equipo. 
-¿Qué relación tienen los com- 
puestos bioactivos con la preven- 
ción de enfermedades? 
-se supone que los compuestos 
bioactivos, debido principalmen- 
te a su carácter antioxidante, pue- 
den contribuir a prevenir ciertas 
enfermedades, especialmente las 
relacionadas con el desarrollo de 
algunos tipos de cáncer. También, 
son conocidos ciertos efectos po- 
si ti vos en la prevención de enfer- 
medades cardiovasculares, desa- 
rrollo de hipertensión y acumula- 
ción de colesterol, así como en la 
reducción del riesgo de contraer 
diabetes. Las propiedades antio- 
xidantes de muchos compuestos 
mejoran el metabolismo en gene- 
ral y pueden reducir la inflama- 
ción. Además, retrasarían algunas 
disfunciones relacionadas con la 
edad, como Alzheimer y cataratas. 

En la actualidad, se realizan de 
forma constante numerosas in- 
vestigaciones sobre estas propie- 
dades, las cuales no están aun to- 
talmente dilucidadas ni se cono- 
cen con precisión los mecanismos 
de acción. Es muy importante que 
estos efectos que se alegan ser be- 
neficiosos para la salud estén res- 
paldados por estudios científicos 
validados. Los consumidores de- 
ben estar protegidos de alegacio- 
nes imprecisas o inexistentes. 
-¿Qué otras ventajas pueden te- 
ner para la salud? 
-Dentro de los compuestos bioac- 
tivos se suelen incluir también la 
fibra y otros prebióticos (fructo y 
galactooligosacáridos, inulina, etc.) 
y los probióticos. Estos son alimen- 
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CIENCIA 3) ¿Cómo se elabora un alimento fun- 
cional? 

Aunque generalmente se piensa que un 
alimento funcional es un producto enri- 
quecido en algún tipo de nutriente, exis- 
ten cinco métodos diferentes para elabo- 
rar alimentos funcionales. 

La primera estrategia se basa en la elimi- 
nación de un componente que cause un efec- 
to perjudicial al consumidor en general (be- 
bidas sin alcohol) o a un determinado gru- 
po de consumidores (alimentos sin lactosa 
o productos sin gluten). 

También podemos elaborar un alimen- 
to funcional incrementando la concentra- 
ción de un componente que ya poseía pre- 
viamente el alimento tradicional, como es 
el caso de los productos lácteos enriqueci- 
dos en calcio o los zumos de frutas enri- 
quecidos en vitamina e (alimentos inne- 
cesarios teniendo en cuenta que la socie- 
dad española consume entre el 200% y el 
300% más de la vitamina e necesaria). 

La tercera estrategia se basa en la suple- 
mentación de un alimento con un ingredien- 
te que no poseía originalmente. Un claro 
ejemplo son las leches fermentadas enrique- 
cidas en el famoso Lactobacillus casei (lac- 
tobacilo que por cierto no tiene ninguna ale- 
gación saludable aprobada por la Autoridad 
Europea de Seguridad Alimentaria) o los lác- 
teos fortificados con ácidos grasos omega-3. 

Un cuarto método de elaboración de ali- 
mentos funcionales consiste en sustituir un 
componente con efectos perjudiciales o no- 
civos sobre la salud de la población en ge- 
neral (o de un determinado colectivo) por 
otro que posea efectos neutros o positivos. 
Así, por ejemplo, podemos encontrar en el 
mercado productos alimenticios destinados 
a las personas diabéticas en los que se susti- 
tuye la sacarosa por otro tipo de azúcar. 

Por último, se pueden diseñar alimentos 
funcionales alterando la biodisponibilidad 
de alguno de los nutrientes presentes en un 
alimento convencional con el fin de obtener 
un efecto positivo sobre la salud. De esta for- 
ma se han diseñado margarinas enriqueci- 
das en fitoesteroles que reducen la biodis- 
ponibilidad del colesterol de la dieta. 

Estimados lectores de LA VERDAD, me 
apuesto lo que quieran a que todos ustedes 
tienen algún tipo de alimento en su despen- 
sa o frigorífico que se ajuste a uno de estos 
cinco tipos de alimento funcional. Tras leer 
este articulo les invito a que lo comprueben. 
Si no es así, les invito hoy al aperitivo ... nada 
funcional pero sí exquisito. 

sa del boom de los alimentos funcionales 
son las nuevas demandas de los consumi- 
dores. En la actualidad los alimentos tra- 
dicionales han dejado paso a nuevas ten- 
dencias que poco tienen que ver con la ne- 
cesidad básica de alimentarse y sí con otros 
aspectos como la salud, el bienestar e, inclu- 
so, la estética o la diversión. 

otras razones para el auge de estos ali- 
mentos son el creciente interés en la socie- 
dad por el binomio alimento/salud, el au- 
mento del porcentaje de población mayor 
de sesenta años a la que van dirigidos mu- 
chos de los alimentos funcionales y el inte- 
rés de las administraciones públicas por re- 
ducir costes sanitarios a costa de impulsar el 
desarrollo de alimentos que, teóricamente, 
ayudan a prevenir ciertas patologías. 

Finalmente, los nuevos hábitos de vida 
han dado lugar a una alta demanda de pro- 
ductos listos para su consumo y ahí los ali- 
mentos funcionales (junto con los alimen- 
tos de cuarta y quinta gama) también han 
encontrado un nicho de mercado. 

Alimentos 
funcionales: 
tres 
aspectos 
básicos 

midor una determinada propiedad benefi- 
ciosa para la salud, independiente de sus 
propiedades puramente nutritivas». 

2) ¿Por qué aparecieron los alimen- 
tos funcionales? 

Son múltiples las razones. Hace unos 
años era totalmente impensable la existen- 
cia de productos cárnicos enriquecidos con 
componentes del pescado o de yogures con 
fibra. Actualmente, los avances tecnológi- 
cos en ciencia y tecnología de los alimen- 
tos, biotecnología, bioquímica o nanotec- 
nología han facilitado la existencia de in- 
novadores alimentos funcionales. 

Otro factor que ha influido en el desa- 
rrollo de este nuevo tipo de alimentos es la 
fuerte competencia existente en el sector 
de la alimentación. Son muchas las empre- 
sas que comercializan alimentos práctica- 
mente iguales por lo que la búsqueda de 
nuevos ingredientes funcionales que pro- 
porcionen alto valor añadido se ha conver- 
tido en un objetivo fundamental. 

Para muchos expertos la verdadera cau- 

JOSÉ MANUEL 
LÓPEZ NICOLÁS 
Vicerrector de Transferencia 
y Divulgación Científica de 
La Universidad de Murcia 

E I reciente informe 'Alimentos y be- 
bidas funcionales: análisis y trayec- 
toria del mercado global', publica- 

do por el prestigioso portal Research and 
Markets, muestra que el mercado de los 
alimentos funcionales se ha disparado. En 
todas las superficies comerciales destina- 
das a la alimentación encontramos zumos 
enriquecidos en vitaminas, alimentos pro- 
bióticos, margarinas que prometen redu- 
cir el colesterol, etc. En 2022 estos alimen- 
tos facturaron casi ciento sesenta mil mi- 
llones de euros y se prevé queen 2026 al- 
cancen la friolera de doscientos mil mi- 
llones de euros. Este aumento es conse- 
cuencia, sobre todo, de la fuerte demanda 
existente de alimentos destinados a: i) Me- 
jorar el sistema inmune; ii) Incrementar 
el rendimiento deportivo: iii) Favorecer el 
bienestar digestivo; iv) Aumentar nuestro 
contenido proteico. Pero a pesar de estos es- 
pectaculares datos, las últimas encuestas 
de percepción social de la ciencia mues- 
tran que la sociedad española tiene gran- 
des lagunas respecto a los alimentos fun- 
cionales. Aclaremos hoy tres aspectos fun- 
damentales sobre este tipo de productos. 

1) ¿Qué es un alimento funcional? 
El término «alimento funcional» fue pro- 

puesto por primera vez en Japón en la dé- 
cada de los ochenta con la publicación de la 
reglamentación sobre 'Alimentos para uso 
especifico de salud' ('Foods far specified 
health use'). Los definía como «alimentos 
procesados que contienen ingredientes que 
desempeñan una función específica en las 
funciones fisiológicas del organismo hu- 
mano, más allá de su contenido nutricio- 
nal», Pero a pesar de que su origen se re- 
monta ya más de cuarenta años, la incom- 
prensible ausencia de una legislación es- 
pecífica que regule los alimentos funcio- 
nales provoca que actualmente no exista 
una definición oficial de los mismos. 

Por esta razón, son muchos los términos 
que se han acuñado para nombrar a este 
nuevo tipo de alimentos (alimentos funcio- 
nales, nutraceúticos, fannaalimentos, etc.). 
Sin embargo, existen significativas diferen- 
cias entre todos ellos. La más importante 
es que el alimento funcional, a diferencia 
del resto, se presenta en forma de alimen- 
to y no como cápsulas, comprimidos, etc. 
Para no volvernos locos en este articulo me 
acogeré a la definición establecida por el 
lnternational Life Sciences Institute que en- 
tiende como alimento funcional «aquel pro- 
ducto alimentario que le confiere al consu- 

JOSÉ NEPTUNO 
RODRIGUEZ LÓPEZ 
Académico de Número 
de la Academia de Ciencias 
de la Región de Murcia 

¿Una nueva 
oportunidad 
para la 
talidomida? 

D esde el 2 de febrero de 
este año, la talidomida 
se usa en la lucha con- 

tra el mieloma múltiple, un 
cáncer donde las células plas- 
máticas se multiplican sin 
control en la médula ósea y 
forman tumores en el hueso. 

La noticia, sin duda, ha deja- 
do perplejo a más de uno que 
conoce su «historia negra». 
Desarrollada por la empresa 
farmacéutica alemana 
Grünenthal GmbH, la talido- 
mida se comercializó a finales 
de los años 50 del siglo pasado 
para calmar las náuseas en las 
embarazadas. Sin embargo, 
este medicamento tuvo que re- 
tirarse en 1963, ya que en su 
poco tiempo de comercializa- 
ción provocó miles de casos de 
malformaciones congénitas. 

La «tragedia de la talidomi- 
da», sin embargo, hizo que la 
industria farmacéutica 
aprendiera varias lecciones 
vitales. Es a partir de esta ca- 
tástrofe cuando las au torida- 
des sanitarias de muchos paí- 
ses introducen la farmacovi- 
gilancia, monitorizando cual- 
quier reacción adversa que 
pueda producir un fármaco 
en los pacientes. Además, 
tras el uso de la talidomida se 
empezó a tener en cuenta la 
estereoisomería en los fárma- 
cos pues investigaciones pos- 
teriores demostraron el enan- 
tiómero R era calmante de las 
náuseas mientras que el Sera 
el responsable de los efectos 
teratogénicos adversos. 

Ahora, más de medio siglo 
después, la Agencia Española 

de Medicamentos y Produc- 
tos Sanitarios (Aemps) ha 
autorizado el uso de la tali- 
domida para el tratamiento 
del mieloma múltiple. Sus 
efectos antiangiogénicos 
(para prevenir la formación 
de nuevos vasos sanguíneos 
que los tumores necesitan 
para crecer), su actividad in- 
munomoduladora (al aumen- 
tar la proliferación de las cé- 
lulas T citotóxicas) y su efec- 
to anti tumoral (provocando 
la muerte de las células mie- 
lomatosas) la aconsejan para 
pacientes con mieloma múl- 
tiple, bien sola o en combi- 
nación con otros fármacos. 

Pero, ¿es seguro el uso de 
la talidomida? Según explica 
la Aemps, si se toma la tali- 
domida, un embarazo no es 

una opción segura. Por lo 
tanto, las mujeres en edad 
fértil solo podrán tratarse si 
cumplen una serie de requi- 
sitos que incluyen, utiliza- 
ción de métodos anticoncep- 
tivos eficaces y una vigilancia 
exhaustiva de detección de 
embarazo antes, durante y 
después del tratamiento. En 
el caso de varones, y debido a 
que la talidomida puede ex- 
cretarse en el semen, debe- 
rán de tomar medidas anti- 
conceptivas si mantienen re- 
laciones sexuales con una 
mujer embarazada o con po- 
sibilidades de estarlo. 

Nunca es tarde para en- 
mendarse, pero solo el tiempo 
nos dirá si la talidomida deja- 
rá de ser un villano para con- 
vertirse en un héroe. 
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